

# ASSOCIATION POUR LA SAUVEGARDE DES CAVES D' AUBIERE

Bulletin semestriel N° 40 Juillet 2023

#### MOT DU PRESIDENT...

L'association est toujours aussi dynamique, travaux, de nombreuses visites et dossiers à traiter. Heureusement, j'ai avec moi un Bureau efficace avec une secrétaire à qui, cette année j'ai décidé de laisser la parole. Je vous donne rendez-vous toute l'année et particulièrement le 3 septembre pour notre repas de la Saint Loup.

Enfin je vous souhaite de bonnes vacances.

Thierry DRAVERS Président

#### ...ET DE LA SECRETAIRE

Secrétaire depuis 3 ans, j'ai rencontré des bénévoles investis pour la sauvegarde du patrimoine de notre commune, sensibles au bien-être de chacun, bienveillants et tolérants à mon égard, moi qui débutais dans l'associatif.

Je suis encore surprise de la masse, la diversité et la qualité des travaux que réalise l'ASCA.

Au-delà des tâches administratives, je me réjouis de l'esprit d'équipe, la bonne humeur, la convivialité de cette association, et j'admire l'individuel au service du collectif et le collectif au service de la commune.

L'ASCA est une grande famille qui réunit jeunes et moins jeunes, toujours le sourire et la gentillesse chevillés au corps. GRAND MERCI à vous tous et à notre président.

Annick BEGON Secrétaire

#### LES TEMPS FORTS DE L'ASCA



Assemblée Générale 2023



Fête de la St Verny



L'équipe de bénévoles du dimanche

## REPAS DE LA SAINT LOUP

Dans le cadre de la Foire de la Saint Loup, l'ASCA a décidé de renouer avec la tradition en organisant son traditionnel repas sur le toit des caves, à l'Espace Savaron, en haut de la rue des Grandes Caves le

## DIMANCHE 03 SEPTEMBRE 2023 à 12h 30

Le prix du repas est fixé à 22.00 €uros, apéritif et café compris, vin en plus (voir le menu à l'intérieur)
Une vente de tickets aura lieu sur le marché d'Aubière les dimanches 20 et 27 août 2023
Renseignements au 06 86 88 27 16 ou au 06 77 41 39 00

#### ASSEMBLEE GENERALE

L'ASCA a tenu son Assemblée Générale le vendredi 27 janvier 2023 en mairie d'Aubière en présence d'une soixantaine d'adhérents.

Après le mot d'accueil du président Thierry Dravers, le rapport d'activité fut retracé à l'aide d'un montage vidéo par Roger Montagner pour les visites de caves et les Journées du Patrimoine, Thierry Sinsard pour les travaux et la participation des enfants des écoles et Michel Dupraz pour les festivités. La partie vignes et vendanges a été évoquée par Roger Debise.

Le compte rendu financier par Michèle Gioux a montré une gestion saine de l'association malgré un léger déficit.

Après le vote des rapports, l'assemblée a procédé au renouvellement du tiers du Conseil d'Administration en confirmant sa confiance aux administrateurs sortants. La conclusion est revenue au Maire de la commune Sylvain Casildas et au conseiller départemental Pierre Riol qui ont mis en avant le rôle pédagogique et l'important travail de l'ASCA ainsi que son implication dans la vie associative.



Le Bureau de l'Association

# MODIFICATION DES STATUTS et REGLEMENT INTERIEUR

Auparavant, les adhérents, réunis en Assemblée Générale extraordinaire ont validé la modification des statuts afin de les mettre en conformité avec les activités de l'association. Le Conseil d'Administration a, quant à lui, revu l'intégralité du règlement intérieur.

#### COMPTAGE DES CHAUVES SOURIS

Fin janvier 2023, une petite équipe de l'ASCA, dans le cadre de son partenariat avec de la Ligue de Protection des Oiseaux a procédé au comptage des chauves-souris qui hibernent dans nos caves.

Une quinzaine de caves ont été visitées, trente- trois chauves-souris ont été recensées par les bénévoles de l'association, toutes espèces confondues.

#### NETTOYAGE DU SITE DES CAVES

A l'initiative de quatre associations, Vélo Cité 63, Les Engagés (jeune association partisan d'une citoyenneté engagée), Clermont zéro plastique et l'ASCA, un nettoyage du site a été organisé le dimanche 15 janvier 2023. Malgré le temps pluvieux, une quarantaine de personnes étaient présentes. Plusieurs équipes ont été constituées pour passer au peigne fin ce site très fréquenté par les randonneurs. La récolte a été très fructueuse et les bénévoles de l'ASCA ont acheminés 35 sacs vers la déchetterie avec le concours des Services Techniques de la Mairie.



Les participants au nettoyage du site des caves

#### RENCONTRE AVEC NOS ANCIENS

L'ASCA a souhaité aller à la rencontre de nos ainés. C'est donc auprès des résidents de l'EHPAD « Les Rives de l'Artière » que les adhérents ont organisé plusieurs animations.

Tout d'abord, une exposition photo était présentée par Roger Montagner du 3 au 20 février 2023 dans le hall de l'établissement. Durant cette période, un diaporama a fait découvrir ou redécouvrir le riche passé viticole de la commune aux résidents sur le thème « Aubière ville vigneronne » suivi d'une petite dégustation de fromages et de charcuteries locales offertes par l'ASCA.

Lors d'un échange très constructif, les résidents nous ont raconté leurs souvenirs.

Devant le succès rencontré, rendez-vous a été pris pour une nouvelle intervention au moment des vendanges...pourquoi pas avec la participation des enfants des écoles ?

# L'ASCA ET L'ACAVIC

Le 21 février 2023, sur l'invitation des responsables des Amis des Caves du Vieux Clermont (ACAVIC), une petite délégation de l'ASCA a pu visiter les soussols de la ville. Ces caves appartenant au domaine privé, ne sont pas ouverte au public. C'est donc, en privilégiée que notre délégation a pu déambuler dans le dédale des rues du vieux Clermont. Nous avons donc admiré les caves de la rue Breschet, de la rue Savaron et surtout celles sous le Foyer Saint Joseph, rue du Bon Pasteur. C'est un véritable trésor qui gît sous les pieds des Clermontois. Partie intégrante du patrimoine, ces caves restent pourtant secrètes et méconnues. Nous avons passé un bel après midi qui s'est terminé par une petite collation.

Quelques semaines plus tard, les responsables de l'ACAVIC ont, à leur tour, visité nos caves.



Quelque part ...sous la butte de Clermont.

# REPAS DE LA SAINT LOUP Cette année, ce sera le Dimanche 03 Septembre 2023

Pour la 20éme année, l'ASCA organisera, dans le cadre de la Foire de la Saint Loup, son traditionnel repas sur le toit des caves, à l'Espace Savaron, en haut de la rue des Grandes Caves. Il sera préparé par un traiteur local **Nous vous proposerons au menu**:

Joyeuse mis en bouche
Assiette maraîchère
Tendres grillades et ses
délicieuses rondeurs
Délices de nos caves
sur lit de verdure
Douceur du Pâtissier
Café offert - Vin en supplément
Le prix a été fixé à 22.00 €uros

Une vente de tickets aura lieu sur le marché d'Aubière les dimanches 20 et 27 Août 2023 et auprès des responsables de l'association.

L'animation sera assurée par le groupe « Trottoir d'à coté »

Réservation au : 06 86 88 27 16 ou 06 77 41 39 00

# FETE DE LA MUSIQUE

En prélude à la Fête de la Musique, l'ASCA a organisé, le 16 juin 2023, sa traditionnelle rencontre musicale sur le toit des caves, dans un cadre exceptionnel, face à la chaine des Puys.

Peu avant le coucher du soleil, le public, bien installé dans ce théâtre de verdure, a écouté la chorale Chant'Aubière et l'Harmonie municipale d'Aubière. Après quelques minutes d'entracte, ce fut le tour des Trompes de chasse des Echos des Monts d'Auvergne. L'ensemble Bretelles and Co a eu l'honneur de

terminer cette sympathique manifestation avec un répertoire repris par l'assistance.



Fête de la Musique sur le toit des caves

#### SAINT VERNY TOURNANTE

Bien que n'étant pas organisateur, l'ASCA a participé activement à la 6ème St Verny tournante, grande fête vigneronne qui se déroulait dans les rues de la commune, le dimanche 21 mai 2023.

Après l'intronisation de Bacchus à la mairie, un défilé a eu lieu jusqu'à l'église, au milieu du marché dominical, accompagné de deux fanfares avec les confréries et les 26 statues venant des villages vignerons du Puy de Dôme. Une messe a été célébrée et à la sortie tout le monde a eu droit à une distribution de vigneronne, brioche aux pruneaux macérés dans l'eau de vie.



Exposition de St Verny devant l'église paroissiale

Le cortège s'est dirigé vers le Carré des Arts où avait lieu une magnifique exposition sur Saint Verny et les outils de la vigne. Avant le repas et la traditionnelle dégustation de vins d'Auvergne, Alain Frégonèse, Grand maître des Chevaliers de la St Verny et Sylvain Casildas, Maire de la commune ont remercié tous les participants et ont procédé à l'intronisation de nouveaux membres dont Thierry Dravers, Président de l'ASCA.

## LES TRAVAUX DU DIMANCHE

D'année en année, l'effectif des travailleurs du dimanche diminuait. Il n'était pas rare de se retrouver à 3 personnes. Cette matinée de travaux était vouée à

disparaitre. Mais ...ô... surprise, suite aux visites de caves, nous avons eu des propositions d'aides spontanées de personnes désireuses de s'investir dans la défense du patrimoine.



L'équipe de bénévoles du dimanche matin

Ayant encore une activité professionnelle, ces bénévoles n'ont pas pu être intégres à l'équipe du jeudi.

Depuis 2 ans, c'est un renfort de bienvenu pour les travaux avec 8 personnes supplémentaires : 3 filles et 5 garçons dont un enfant de 10 ans accompagnant sa maman.

#### GREFFAGE POUR LA VIGNE DU MUSEE

Plus ancienne que la vigne pédagogique, cette vigne conservatoire comprend 19 cépages autrefois cultivés en Auvergne et 3 cépages luxembourgeois ainsi que le Pinot, le Gamay et le Chardonnay Malheureusement de nombreux ont péri et le risque de perdre définitivement certains cépages est inquiétant. Il fallait donc procéder à leur remplacement, pour cela l'ASCA a pris l'initiative de greffer elle-même les différents cépages manquants. Les greffons ont été prélevés dans la vigne par Roger Debise, en mars, sur les pieds restants et conservés au frais en maintenant l'humidité. 75 porte-greffes ont alors été achetés chez un pépiniériste.



Séance de greffage à l'ASCA. Au premier plan, à gauche, M. Valleix

Le greffage a été réalisé en faisant appel à un greffeur chevronné, membre de l'ASCA M. Valleix que nous remercions pour la démonstration et ses conseils avisés. Après greffage 50 plants ont été mis en place directement dans la vigne et soigneusement recouverts de terre avec un arrosage régulier pour maintenir l'humidité. Les autres plants ont été mis en pépinière, nous sommes en attente de résultat

# TRAVAUX DE PRINTEMPS DANS LES VIGNES

En parallèle avec la sauvegarde des caves, l'ASCA s'est donné pour mission l'entretien et la gestion de deux vignes, de la plantation à la vinification. Les travaux réalisés sont l'œuvre d'une petite équipe de bénévoles, membres de l'association.

# Une nouvelle jeunesse pour la vigne pédagogique

La vigne pédagogique avec 500 pieds de cépage Chardonnay va bientôt fêter ses 20 ans. Elle avait besoin d'un sérieux travail de rajeunissement tant en ce qui concerne les échalas que les ceps manquants. Dès le mois de mars, l'équipe a taillé la vigne, éliminé les sarments et arraché les échalas vétustes pour ensuite les remplacer.

Par la suite 25 plants de Chardonnay, en remplacement des ceps manquants, ont été plantés avec succès puisque arrosés et suivis attentivement. Pas un ne manque à l'appel!

A partir du mois de mai est venue l'époque du traitement préventif de la vigne contre les maladies cryptogamiques que sont l'oïdium et le mildiou : utilisation du soufre et de la bouillie bordelaise, produits tolérés en agriculture biologique.

Au printemps, après le débourrement, les vigoureux sarments de vigne poussent très rapidement et touchent le sol en peu de jours, il devient impossible de passer dans les rangs, il a donc fallu relever la vigne, c'est-à-dire attacher les sarments autour des échalas avec de la ficelle. Il nous reste à souhaiter que la météo ne mette pas à mal le travail de nos bénévoles.



Remplacement des échalas

Site internet: www.aubiereasca.com Page Facebook: ASCA Aubiere

Ont participé à ce numéro : Roger MONTAGNER , Thierry SINSARD et Roger DEBISE.